

П.А. Минакир, А.Н. Демьяненко

ОЧЕРКИ
ПО ПРОСТРАНСТВЕННОЙ
ЭКОНОМИКЕ

ECONOMIC RESEARCH INSTITUTE
FAR EASTERN BRANCH
OF THE RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCE

Pavel A. Minakir, Alexander N. Demyanenko

**ESSAYS
ON SPATIAL ECONOMICS**

Khabarovsk
ERI FEB RAS
2014

ИНСТИТУТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ
ДАЛЬНЕВОСТОЧНОГО ОТДЕЛЕНИЯ
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

П.А. Минакир, А.Н. Демьяненко

**ОЧЕРКИ
ПО ПРОСТРАНСТВЕННОЙ
ЭКОНОМИКЕ**

Хабаровск
ИЭИ ДВО РАН
2014

УДК 330
ББК 65
М62

Минакир П.А., Демьяненко А.Н.

Очерки по пространственной экономике / П.А. Минакир, А.Н. Демьяненко ; отв. ред. В.М. Полтерович ; Рос. акад. наук, Дальневост. отд-ние, Ин-т экон. исследований. – Хабаровск : ИЭИ ДВО РАН, 2014. – 272 с.

ISBN 978-5-906118-09-7

Монография посвящена одной из областей экономической науки – пространственной экономике: определению проблемной области пространственной экономики; ее места в системе дисциплин, исследующих экономику и общество; систематизации объектов исследования; очерчиванию границ в области методологии. Авторы исходят из того, что пространственная экономика является составной частью системного пространственного анализа, ориентированного на исследование, измерение и максимизацию экономических системных эффектов в пространстве, во-первых, и на достижение общего социального равновесия, во-вторых. Логика построения книги основана на предположении о том, что для понимания места пространственной экономики в системе экономических наук необходимо проследить эволюцию теорий и методологических подходов, ставящих своей целью описание, объяснение и прогнозирование различных проявлений экономической деятельности и ее результатов в пространстве. Под эволюцией пространственной экономики понимается не чередование отдельных теорий или парадигм, а эволюция научно-исследовательских программ в рамках национальных научных школ: немецкой, французской (континентальной), ангlosаксонской, а также российской.

Ключевые слова: пространственная экономика, пространство, эволюция, методология, концепция, научно-исследовательская программа, национальная научная школа.

Рецензенты: д-р экон. наук, проф. *Б.Х. Краснопольский*,
д-р экон. наук, проф., чл.-корр. РАН *В.П. Чичканов*

Рекомендовано к изданию Ученым советом ИЭИ ДВО РАН
Монография выполнена при поддержке гранта РГНФ № 13-02-00011а

ISBN 978-5-906118-09-7

© Минакир П.А., Демьяненко А.Н., 2014
© Институт экономических исследований
ДВО РАН, 2014

Minakir P.A., Demyanenko A.N.

Essays on Spatial Economics / P.A. Minakir, A.N. Demyanenko ;
ed. by V.M. Polterovich ; Russian Academy of Sciences, Far Eastern
Branch, Economic Research Institute. – Khabarovsk : ERI FEB RAS,
2014. – 272 p.

ISBN 978-5-906118-09-7

The monograph is devoted to one of the areas of Economics – spatial economics, i.e. identifying problem areas of spatial economics; its place in the system of disciplines that explore the economy and society; organizing objects of study and the delineation of boundaries in the field of methodology. The authors assume that the spatial economics is an integral part of a system of spatial analysis firstly aimed at the study, measuring and maximizing of economic system effects in space and, secondly, achieving a general social equilibrium. Structure of the book is bound up with the assumption that understanding of spatial economics in the system of economic sciences requires to trace the evolution of theories and methodological approaches, aiming at the description, explanation and prediction of the different manifestations of economic activity and its results in the space. The evolution of spatial economics does not mean the alternation of different theories or paradigms but the evolution of research programs within the national scientific schools: German, French (continental), Anglo-Saxon and Russian.

Keywords: spatial economics, space, evolution, methodology, concept, research program, national research school.

Reviewers: Doctor of Economics, Prof. *B.Kh. Krasnopol'skiy*,
Doctor of Economics, Prof., RAS Corresponding Member *V.P. Chichkanov*

Recommended for publication by the academic council of ERI FEB RAS

The monograph was supported by a grant of the Russian Foundation
for the Humanities № 13-02-00011a

СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие	8
ОЧЕРК ПЕРВЫЙ. <i>О методологии</i>.....	13
Общие основания	13
Кризис экономической теории: пространственная проекция	27
Экономическое пространство	41
ОЧЕРК ВТОРОЙ. <i>Эволюция исследовательских программ по пространственной экономике</i>	47
Исследование экономики мест – становление экономики регионов	48
Исследование региональных взаимодействий – формирование региональной экономики	57
Поиски интегральных концепций – пространственная экономика?	68
ОЧЕРК ТРЕТИЙ. <i>Зарубежные исследовательские программы по пространственной экономике</i>	75
Национальные научные школы: общее и специфическое	75
Немецкая школа.....	82
Французская (континентальная) школа.....	107
Англосаксонская школа	117
ОЧЕРК ЧЕТВЕРТЫЙ. <i>Российская школа пространственной экономики</i>	138
Описание пространства	140
Экономическое районирование	146
Размещение производственных сил.....	176
Единый народнохозяйственный комплекс	190
Комплексное развитие экономических районов.....	200
Согласование решений в национальной экономике.....	208
Межрегиональные взаимодействия.....	221
ОЧЕРК ПЯТЫЙ. <i>Экономическое пространство современной России</i>	228
Пространство: ресурс или ограничение развития.....	228
Особенности экономического пространства России	235
Заключение	248
Список литературы	252

CONTENTS

Preface.....	8
THE FIRST ESSAY. <i>About the Methodology</i>13	
Common Base	13
The Crisis of Economics: Spatial Projection.....27	
Economic Space	41
THE SECOND ESSAY. <i>The Evolution of Research Programs on Spatial Economics</i>47	
Study of the Economy of Places – Formation of the Economy of Regions	48
Study of Regional Economic Interactions – Formation of Regional Economy	58
Search for Integrated Concepts – Spatial Economics?.....68	
THE THIRD ESSAY. <i>Foreign Research Programs on Spatial Economics</i>75	
National Scientific Schools: General and Specific	75
German School	82
French (Continental) School	107
Anglo-Saxon School	117
THE FOURTH ESSAY. <i>Russian School on Spatial Economics</i>138	
Space Description.....	140
Economic Zoning	146
Allocation of Productive Forces.....	176
Integrated Economic Complex.....	190
Comprehensive Development of Economic Districts	200
Concordance of Decisions in the National Economy.....	208
Inter-Regional Cooperation.....	221
THE FIFTH ESSAY. <i>Economic Space of Modern Russia</i>228	
Space: Resource or Development Limit.....	228
Features of Economic Space of Russia	235
Conclusion	248
References.....	252